

Fraccionamientos, colonias y barrios del siglo XX y su arquitectura

Esta edición Academia xxii integra artículos generados a partir de investigaciones que abordan el desarrollo urbano en diversas metrópolis latinoamericanas durante el siglo XX, periodo en el cual la explosión demográfica, el crecimiento desmedido de la mancha urbana y la densificación de las ciudades obligó a replantear las dinámicas territoriales y de ocupación en ciudades que, hasta ese momento, habían conservado su traza urbana, heredera de la tradición hispana y de un rico legado prehispánico.

El vertiginoso crecimiento de las demandas sociales en nuevos asentamientos impulsó un desarrollo urbano pragmático y desmedido, en el que los procesos de pensamiento para su planeación resultaron —no pocas ocasiones— en un recurso excepcional que, cuando se dio, generó importantes exponentes del pensamiento urbanístico de su momento de creación, que incluso hoy se conservan.

Las formas en cómo las y los autores de los trabajos que aquí presentamos abordan este fenómeno en sus investigaciones da cuenta de la complejidad, diversidad y riqueza que ofrecen los estudios urbanos de la región latinoamericana. Ciudades como México, Zacatecas, Veracruz o Monterrey —en el caso mexicano— son analizadas de manera magistral en cuanto a la historia y problemáticas de la conformación urbana de algunos de sus barrios más representativos, contrastando con el abordaje de problemáticas derivadas de un crecimiento urbano acelerado, que en la actualidad representan un reto en torno a su gestión, como en el caso de Mexicali.

Las aportaciones de los países hermanos proceden de Colombia y Ecuador; en el primer caso, se presenta una comparativa de la conformación de la costura urbana del barrio Palermo en Bogotá y su comparativa con el desarrollo de la colonia Narvarte en la Ciudad de México. En el segundo, se aborda el desarrollo de una zona de tolerancia que durante los años setenta de la pasada centuria se gestó en la periferia del centro histórico de Quito que, junto con Zacatecas en México, abordan el desarrollo de la ciudad directamente vinculada a las zonas históricas existentes. En el caso de Zacatecas, la integración de la arquitectura moderna en un entorno patrimonial consolidado durante siglos da cuenta de que nuevos elementos arquitectónicos pueden integrarse y consolidarse al patrimonio construido, conformando agregados históricos que se vuelven parte indisoluble de los barrios históricos.

